

Testimonio

Senda de Cuidados

Senda de Cuidados nació vinculada a Territorio Doméstico, un espacio de lucha en el que l@s trabajador@s del hogar reivindican sus derechos laborales a la vez que exigen el reconocimiento social del trabajo de cuidados. En 2012 diversos grupos y personas que trabajaban en el barrio de Lavapiés comenzaron a dar forma a la idea de impulsar una iniciativa que terminaría desembocando en el nacimiento de Senda de Cuidados. En ese momento inicial, al que no fue ajeno la impronta ejercida por el 15M, participaron no solo Territorio Doméstico sino otros grupos como la Asociación Sin Papeles de Madrid, Ferrocarril Clandestino, sectores de la Iglesia de Base, etc. Los fuertes lazos pre-existentes entre las personas implicadas, tanto de amistad como de trabajo político, resultaron determinantes. En 2013 el proyecto tomó forma definitivamente.

Senda de Cuidados es una asociación, una pequeña empresa social preocupada por la formación y especialización profesional de las personas que forman parte de ella pero, a la vez, incluye también una dimensión política. Esta iniciativa está sustentada sobre la reflexión en torno al significado de los cuidados en la sociedad actual, tomando en consideración los aportes fundamentales de la economía feminista. En el funcionamiento de la organización cumple un papel esencial la asamblea de coordinación, formada por siete personas del grupo promotor

y las tres coordinadoras que mantienen el funcionamiento cotidiano de la organización y la relación con l@s trabajador@s. Además, cada dos o tres meses, estos son convocados a una asamblea cuyo objetivo es garantizar su participación en el proyecto y la comunicación con la asamblea de coordinación.

Existe una fuerte preocupación por garantizar la mejor capacitación profesional y por ello la Escuela de Formación es esencial. Las personas que superan los cursos pasan a formar parte de la bolsa de trabajo que en la actualidad reúne a unas 300 personas. Cuando las familias llaman a Senda de Cuidados, ésta pone en comunicación a cuidadores y cuidados. Desde Senda se persigue que tanto las condiciones laborales (salarios, libranzas, etc.) como los cuidados, sean dignos. En la actualidad aproximadamente son 50 las familias que cuentan con los servicios de Senda de Cuidados, con unas 50 personas trabajando. Los cuidados se prestan fundamentalmente a personas mayores pero también a otras con diferentes problemas de dependencia. Territorialmente Senda se encuentra muy vinculada al barrio de Lavapiés en el que nació y en el que actualmente tiene su sede, aunque su implantación es mayor. En cuanto a l@s trabajador@s la mayoría proceden del centro de Madrid pero también los hay de otros distritos de la capital como Vallecas.

Senda de Cuidados considera que las instituciones públicas deberían tener en cuenta el tipo de empresas que contratan para desarrollar los trabajos de cuidados. Las grandes empresas ofrecen tarifas más baratas y por ello consiguen más contrataciones pero a costa de ignorar cuestiones esenciales como las condiciones laborales de las personas encargadas de los cuidados y la calidad de los servicios prestados. Además, la óptica exclusiva de "mercado" y "gestión competitiva" en la prestación de servicios dificulta la supervivencia de las pequeñas empresas sociales comprometidas con la dignificación de los cuidados en todas sus dimensiones.

